

**M**argaret Thatcher renunció a la jefatura del gobierno inglés después de diez años. La reina Isabel II le otorgó la Orden del Mérito, una modesta distinción honorífica. El señor Dennis Thatcher, marido de Margaret recibió de la reina el título nobiliario de barón, hereditario para su hijo. Sorprende que la condición de marido de una primera ministra sea mérito para una distinción como la otorgada. Nunca las esposas de los primeros ministros han recibido distinciones sólo por ser esposas. La señora Thatcher será baronesa por ser esposa de un barón, no por méritos propios. Para la reina, el señor Thatcher tiene el mérito de ser varón por el cual le otorgó el título de barón. El hijo del matrimonio heredará el título también por ser varón, porque la hija que tiene el matrimonio Thatcher no heredará nada. Esto sucede en un país, Inglaterra, que fue pionero del feminismo.

Recordamos que aquí cuando se discutió el proyecto de ley sobre el sistema de cuotas, que consiste en asegurar un número determinado de candidaturas de mujeres en los partidos políticos, las voces que se levantaron en contra del proyecto argumentaban que el ascenso en la carrera política debe ser por méritos y no por ley, desconociendo que la discriminación de la mujer es un hecho real y comprobado todos los días. La misma señora Thatcher

ha sido discriminada en favor de su marido y no se puede decir que no hizo méritos suficientes.

#### • Protagonismos

La religiosa Marta Pelloni ha sido la protagonista femenina del año que pasó por su actuación pública en el caso del crimen de la niña Soledad Morales en la provincia de Catamarca. La condición de religiosa hace más destacable su protagonismo porque en nuestro país, tan machista, las monjas son invisibles. Los varones de la Iglesia son los únicos favoritos por razones tan obvias, como que tienen el poder. La hermana Pelloni ha enfrentado valientemente a quienes obstaculizan el esclarecimiento del crimen. Ha demostrado que tiene el poder de movilizar a todo un pueblo y al país que sigue su acción con gran interés.

Junto a ella la abogada Lilia Safe no vacila en acusar, dispuesta a llegar a la verdad. La abogada Safe es la defensora de la familia Morales. Estas dos mujeres son modernas Antígonas que enfrentan a los Creontes del poder. A diferencia de la heroína mítica, la hermana Pelloni y la profesional Safe no están solas, el país las acompaña en la búsqueda de la verdad.

#### • Científicas premiadas

Sus nombres no son populares, pero sus trabajos son importantísimos. Se trata de las mujeres científicas que ha premiado la Academia Nacional de Medicina. Ellas son: Victoria E. Soroa, Amanda Fraga de Suárez, Susana Azcona, Adriana Kajon, María M. Avila, Guadalupe Carrball, Patricia Murtagh, María Cristina Cerqueiro, Angela S. de Gentile, Silvana Tomazzoli, Laura Galanternik, Mónica Clark, Mónica Rittler, Lucía Barrera, Viviana Rittacco, Carmen Stanganelli, Marta Dubin, Lea Grinblat, Silvia H. Fernández Villamil, Claudia Sreider, Patricia Elizalde, Claudia Lanari, Christiane Dosne Pasqualini.

#### • Una nota ingrata

En el último día del año el diario **La Nación** publicó una nota con algunos datos estadísticos y reportajes sobre la condición de la mujer en nuestro medio. Se señala, en la primera plana, como un avance femenino el aumento en las matrículas de las universidades. De 13,2% en 1941 al 46% en 1980. No dice el artículo cuántas mujeres egresan, pero informa que sólo el 18,7 de las mujeres profesionales trabajan. No hay motivos para alegrarse porque la cifra es muy baja, menor que el número de empleadas que es el

21,8%. Los datos son de 1980.

En el artículo se citan las conclusiones del Taller Mujer y Salud llevado a cabo durante el Primer Encuentro Nacional de Mujeres en 1986, coordinado por las licenciadas Mabel Burin y Mabel Aguerre, que dan como causa de muertes maternas, entre otras, el parto no institucional, afirmando las entrevistadas que el dato tiene vigencia. No es así, porque en EIP del 16 de febrero de 1990 se publicó un estudio del ministerio de Salud y Acción Social de mayo de 1988 realizado en base a datos de los 19 hospitales públicos de la ciudad de Buenos Aires que daba un subregistro de casi el 50% de muertes maternas en la ciudad con la tasa más baja del país.

Otro dato de la nota es que hay un 20% de mujeres empleadas domésticas, un número que delata el grado de pobreza alcanzado. Nos referimos en notas anteriores que la crisis económica afecta en mayor grado a las mujeres, porque las secuelas repercuten en la salud física y mental. La licenciada Gloria Bonder, directora del CEM (Centro de Estudios de la Mujer), dice en la nota: **"En las actuales circunstancias las mujeres hallan limitaciones para ejercer la función maternal tal como lo**

**hacían años atrás, ya que difícilmente puedan contar con empleadas domésticas durante todo el día, dada la merma de ingresos"**. Bonder reserva la función maternal para un sector seleccionado de la sociedad: las que pueden pagar una empleada doméstica todo el día. Estas últimas, según Bonder, están excluidas de la función maternal si tienen que estar todo el día al servicio de las primeras. Para la licenciada Bonder las empleadas del servicio doméstico no son mujeres. ¿Qué serán?

La conocida periodista Magdalena Ruiz Guiñazú dice en la misma nota: **"Lo mejor que me pasó en mi vida es haber tenido cinco hijos"**. Explica su entusiasmo por la maternidad contando que **sólo podía verlos a la hora del té, pero quizá con la cabeza en otra parte**" debido a que tenía que viajar mucho para "pelear un espacio profesional". Se comprende la euforia maternal de Magdalena si estuvo ausente en los sarampones, los empachos, las caídas de la bicicleta y de todos los sustos que dan los chicos. Posiblemente tuvo empleadas domésticas que cumplieron el rol maternal que le correspondía a ella, mientras los hijos de esas empleadas estaban abandonados. Así hacen carrera algunas mujeres, a costa del sacrificio de otras. Así es

fácil cantar loas a una maternidad que no se ha ejercido.

No es necesario detallar los efectos devastadores de la pobreza y de la miseria. Sin embargo la señora Martha Oyhanarte de Sivak dice: **"Es que en medio de esta crisis se advierte un germen de cambio y de crecimiento"**. Se refiere a las mujeres de los barrios que hacen reclamos vecinales y que muestra la televisión. Esas manifestaciones por un semáforo o por más seguridad no significan ningún cambio en la vida de esas mujeres. El crecimiento, de cualquier índole, no se da nunca en la pobreza, que afecta disminuyendo al ser humano, degradándolo cuando la pobreza es miseria. No lo sabe la señora Sivak, elegida Mujer del Año 1990, que por ese título debería estar enterada de todos los males que aquejan a la población femenina del país, pero no lo está porque ve "signos alentadores en la actitud actual de las mujeres".

La periodista Analía Roffo, que firma otro de los artículos de la ingrata nota que comentamos, también ve a la crisis "como oportunidad de crecimiento y cambio". No es creíble que las mujeres consultadas en la nota ignoren una realidad que todos tenemos ante la vista. Ocultar esa realidad por intereses personales es hacerse cómplices de una tragedia que cuesta la vida a muchas mujeres diariamente. Se da en este caso, que mujeres notorias cuyas opiniones son requeridas por la prensa, sean las peores enemigas de la mayoría de las mujeres. □

**El Informador**  
Público

Director: J. Iglesias Rouco  
Editor responsable: Francisco Reboredo  
Secretario general: Luis Sicilia

**KLEIO S.A.**

Año 5 - Nº 224  
Viernes 11 de enero de 1991

**COLUMNISTAS**

**Agustín Pérez Pardella**  
**Carlos Burone**  
**María Elena Oddone**  
**Norberto Ceresole**